
初 看 金 宇 澄 的 小 说
《繁花》 时，说实话，感觉
并不好。杂乱啰唆，鸡毛
蒜皮一把抓，窃以为此作
获得茅奖殊荣，是由于它
在当时的文坛罕见而大胆
地采用了纯沪语写作，故
而脱颖而出，名声大噪。

且 不 论 我 这 种 私 人 的
阅 读 感 受 是 否 太 过 小 气 、
小众，笔者甘愿保持自己
这一在众多大牌文学评论
家 眼 中 颇 为 肤 浅 的 观 点 。
我觉得小说 《繁花》 作为
一部极具地域特色的城市
文学作品，它写了市井生
活在上海人脑中留下的斑
斓记忆。为了让昨日不至
渐行渐远，书写者这才洋
洋洒洒，贡献出了一种活
色生香的风貌记载。但其
形式价值似乎大于其内容
价值，小说让业内外人士
惊诧地认识到，原来长篇
还能这样写：没有宏大主
题，没有主线故事，凭借
文本中一句句并没有用引
号“括”起来的上海滩男
男女女的“上海闲话”，就给读者构建起别样的文
学感觉。而既然上海话可以写 《繁花》，那么四川
话、湖南话、陕西话⋯⋯其他地方的方言是否也能
开垦出一片风姿独特的文学园地？

近期热播的电视剧 《繁花》，它的格调与金宇澄
的文本已颇有一段距离。显而易见，王家卫从一开
始想拍的就不是上世纪九十年代的上海。那些彰显

“王氏风格”的光影运用、镜头剪辑、婉约情调，
更接近于上世纪三十年代旧上海百乐门的纸醉金
迷，奢华靡丽。说具体点，那时候的上海男人，即
便是像阿宝那样的成功商人，也不可能穿着这么妥
帖的西装。那是个社会转型期，物质还没有完全丰
富起来，所谓的“洋气”“时髦”正在改革开放之
初向着外部缤纷世界进行亦步亦趋的模仿。上海人
固 然 精 明 ， 精 明 得 犹 如 剧 中 的 玲 子 ，“ 额 骨 头 一
拍，脚底板都会响”，但绝大多数还是朴素实在，
不失粗糙质感的。

至于故事情节，则被大幅更改。更改得更符合
影视的需求，而不是凸现文学的魅力。原本金宇澄
笔下的烟火气渺然无存。电视剧 《繁花》 不见现实
题材作品的纪实感，说它是一部以关键词“上海”
为载体的商战片，也不为过。里面女主们风姿绰
约，旖旎万千，男主们西装笔挺，俊朗雅逸。阿宝
也好，玲子也好，汪小姐也好，大家一起奋力赚
钱，一起不甘落后，一起要当时代的弄潮儿。所以
笔者几乎无法评价 《繁花》 到底是“好”抑或“不
好 ”。 如 果 从 王 家 卫 的 拍 摄 目 的 而 言 ， 它 是 成 功
的。王家卫拍 《一代宗师》，他没打算真的介绍叶
问生平，王家卫拍 《东邪西毒》，你也看不出金庸
武侠的正宗味道。这位特立独行的香港导演就像执
拗地不肯摘下他的黑色大墨镜一般，同样执拗地拍
着自己想拍的东西。他是那种如果这个镜头是美
的，那便成功，如果这段表演感人了，那就可以，
如果你们觉得 《繁花》 像一部沪版“盖茨比”，那
也悉听尊便。总而言之，我自享里面的光影、构图
和岁月流金的惊艳华丽。此外，作为王家卫执导的
第一部也是目前为止唯一的电视剧作品，《繁花》
弥漫着浓郁的“电影感”——那些精美的画面用于
时长两个小时左右的电影里或许非常合适，可到了
电视剧中，真的不怕观众产生审美疲劳？

不过既已如此，不妨暂时忘记原著，甚至忘记
王家卫，只深入这个“原创”电视作品中。演员们
演技在线，客串者大牌云集，沪语版风味独具，台
词中金句连连。剧中各色人物，无不鲜活玲珑。看
汪小姐自信自强自立，既可以是“黄河路”上一朵
摇曳多姿的富贵牡丹，也可以是底层工厂中一株锋
芒横生的刺人玫瑰。“夜东京”的玲子，绝对是个
相信金钱万能的女人，可她也会因为“情”字，雨
中泪落，凄凉默然——她没有我们，包括她自己所
想象的那么薄凉。主人公阿宝，在爷叔的指点和帮
衬下，商海浮沉，他的优势是重情重义，他的软肋
亦是重情重义。嘴里教导着汪小姐“只讲生意，不
讲人情”，可内心，千回百转，欲辩难言的又是什
么？爷叔见之摇摇头，做生意好教，做个有情的
人，不需拦，也拦不住。这么说来，《繁花》 还是
演出了一些人性共通的东西，这也是该剧的最大优
点吧。

看剧，本就是各有所爱，各取所需。你看见了
繁华过尽，一片寂寥，曲终人散，零落成泥。而我
则依稀记起杜工部的那句并不很有名的诗句，叫作

“乱插繁花向晴昊”⋯⋯

乱
插
繁
花
向
晴
昊

清

宸

8 四明周刊·笔谭 NINGBO DAILY

2024年1月8日 星期一
责任编辑/叶向群 陈 青
电子信箱/yxq@cnnb.com.cn

“沈江 （沈时康） 美国时间 29 号晚
8 时 42 分因病不治，与世长辞！谨代
家人泣告！”去年 11 月 30 日晚上，收
到宁波帮研究专家王耀成老师发来的
微信，我的心顿时被揪了起来，这怎
么可能？11 月 1 日沈时康先生还和我
微信联系，我们作了长时间交流。那
天他很健谈，讲了我们相识的缘分，
讲到他的家族，说适时再回国走走，
来 宁 波 探 亲 访 友⋯⋯仅一个月时间，
就这样永别了？

我是在侨务部门工作期间与沈先生
相识的，他的身份是美国华侨，阿罕布
拉市市长。去年 12 月 1 日的中国侨网在
一篇报道中这样介绍沈先生：“沈时康
是南加州阿罕布拉市 1903 年建市以来
的首位亚裔和华裔市长，也是美国首位
来自中国大陆的华裔民选官，堪称华人
从政的典范。”

我与沈先生见过两面，一次在宁
波，一次是省里组织的寻根之旅活动。
沈先生给我的印象是：胖墩墩的身材，
黑黝黝的皮肤，待人非常热情。他几次
和我提及，他要做宁波对外交流的桥

梁，愿意做民间外交大使。后来我工作
岗位变动，他专门来电表达依依不舍之
情：“你虽离开侨办了，但我们还是好
朋友⋯⋯我要力所能及地为祖国做点
事，继续保持联系哦！”

此后，无论平时还是节假日，不经
意间，总能收到他暖暖的问候，疫情三
年更是如此。

沈时康先生 1965 年出生在北京一
个归国华侨的家庭，上世纪 70 年代随
父 母 移 居 香 港 ， 80 年 代 赴 美 就 读 高
中、大学，在加州州立大学洛杉矶分校
考取工商管理学士学位，毕业后自主创
业。

沈时康四任加州阿罕布拉市市长，
前后十余年。他秉承祖辈爱国爱乡的优
良传统，积极促进两国之间的相互了解
和交流，为中美和平发展牵线搭桥。中
新社 2018 年 7 月刊发过一篇报道 《美国
国会议员赵美心向沈时康颁发年度企业
家奖》，不仅表彰沈时康创办企业 23 年
来，一直致力于以高质量产品服务客
户，以慈善行动回馈社区，更表彰他从
政以来，以杰出的领导力推动当地经济

和社会事业发展。在谈及从政初衷时，
沈时康曾经说，首先，一些美国人认为
在美华人只知道赚钱而不参与社会服
务，他想改变这种认识。其二，期望借
此提高华裔乃至亚裔美国人的话语权，
让下一代更好地融入美国主流社会。其
三，希望助力推动中美交流，让美国主
流社会了解真实的中国，也帮助中国企
业和人员尽快了解当地法律法规和社会
经济环境⋯⋯

沈时康先生多次作为中国政协海外
代表受邀回国参加全国政协会议，积极
推动阿市与中国城市的友好合作。他还
身体力行，送女儿参加中国侨务系统组
织的寻根之旅，让下一代了解中国文化。

2020 年 4 月前后，沈先生几次“微
信”我，说他前几天在阿罕布拉市农夫
市场免费向当地居民派发口罩和宣传资
料，物品都是华人捐赠的。他向我了解
国内和宁波的疫情情况，问我是否有口
罩或其他防疫物品⋯⋯这份来自大洋彼
岸的牵挂和情意令我倍感温暖。

去年 11 月 1 日，沈先生又在微信中
联系我，发给我一则 《爱国华侨纪念活

动——王源兴、王铭父子爱国事迹访谈在
启新高尔夫举行》 的新闻报道，问我有没
有去参加此次活动。看了微信，我心生好
奇：沈先生怎么会关心这个活动，难道他
人在“启新”？在接下来的聊天中我才得
知，沈先生的外公是著名爱国侨领王源
兴，而启新高尔夫俱乐部董事长王铭，是
他的舅舅，他妈妈是王铭的亲大姐⋯⋯

“我想，你和我舅舅，一定很熟吧。”我恍
然大悟，连忙回答：“当然熟了，我和王
彦 （王铭女儿） 也熟。王总生前好几次和
我聊起有个外甥在美国一个州当市长，没
想到就是你，呵呵，世界真是小⋯⋯”

我们就这样在微信中聊着，他第一次
和我讲起了他的大家族，惋惜舅舅王铭走
得太早。我邀请他：你抽时间再来宁波走
走。他说“好的好的”。他去世后我才知
道，当时的他已是肝病缠身，但他并未向
我透露只言片语，给我的感觉，完全是一
个精神饱满的健康人。也许他是想以这样
的“状态”向我告别吧。

遥想当年，王源兴追随陈嘉庚先生，
在新中国成立初期举家回国，参加国家建
设，后来担任全国侨联驻会副主席；王铭
因“一副眼镜的情缘”，在东钱湖畔创建
启新高尔夫俱乐部，并把下一代引领到宁
波⋯⋯这一切，都可以归结为一个“缘”
字，对祖国的爱之情缘。同样，在沈时康
先 生 身 上 又 何 尝 不 是 渗 透 着 这 样 一 份

“缘”呀！
前年，我写过一篇追忆王铭先生的文

章 《真情·真实·真趣》，今天当我再次
提笔悼念沈时康先生，想到与他交往的点
点滴滴，想到他的过早离世，感慨万端，
不胜唏嘘。

相识是缘别亦缘
——悼念沈时康先生

陈 瑜

读小学前，母亲每个月会带我去村
里的一家剃头店理发。卸下排门的剃头
店，店堂明亮、宽敞。该店的“招牌”
一把特制纸扇，它用硬板纸糊成，有半
扇门窗那么大，悬挂在店堂中央。四根
细麻绳借助屋顶椽子上的一对钩子和两
只滑轮，系住纸扇上下左右四个角，巧
妙形成了一个牵引机关：下面的人轻拉
绳子，硬板纸扇便前后摇晃，凉风徐
来。盛夏季节，坐在铸铁大转椅上剃
头，犹如置身清凉世界。

然而孩子们大多是不喜欢剃头的，
一来理发推子铁身冷面，贴在脸上极为
不爽；二来那种纯机械装置的手动工具
偶尔还会“咬”头发，令人提心吊胆。
后来，我们举家搬到了一 个 大 集 镇 ，
一条宽阔的河流环绕着北岸的老街。
老街上有六七家剃头店，摆设大同小
异，铸铁大转椅、大镜子是标配。彼
时我已上小学二年级，不再需要母亲
陪同，兜里揣着五分钱，一家一家地
挑选剃头店。有一家剃头店的师傅，
右手小指旁赘生出一截小指，看上去
吓势势，我不敢进门。毗邻的一家剃
头 店 ， 师 傅 是 个 黑 脸 大 汉 ， 双 眼 一
瞪，模样凶悍。后来我在老街西边，
看到一家用黑漆在墙上写着“庆生剃
头”四字。店堂内，一位妇女带着两
个女孩，一边织毛衣一边在和邻座闲
聊。温馨的场面消除了我对陌生环境

的恐惧，跨进店铺，看到庆生师傅正
在给人剃头。庆生师傅浓眉大眼，乌
黑的头发三七开，模样清清爽爽。

一个多月后，当我第二次前去理
发，才知道此前店里碰到的妇女和两个
女孩，是庆生师傅的妻子和女儿。

庆生剃头店正面墙上，挂着一面斑
驳大镜子，镜子下面是用长木板和两只
矮柜搭成的工作台，台面上推子、剪
刀、散发刀、刮刀、梳子等剃头工具一
字儿排开。有一种梳子梳齿又尖又细又
密，叫篦子，据说能刮掉头皮屑和藏在
头发里的虱子。

剃头店里最醒目的是铸铁大转椅，
气派十足。冬天，庆生师傅给顾客修面
时，会把椅子转到朝阳的一面，并将戤
背后翻成 135 度角，让太阳打在顾客脸
上。店堂角落放着一只煤球炉，上面搁
只大铁镬，一整天炖着热水。那时煤球
凭票供应，剃头店算是用煤大户了。若
要烧滚水，庆生师傅就用火钳拨开炉子
下面的小铁门，再用火钳拨弄炉口的煤

球，不一会儿，火苗就呼呼地往上蹿。
剃头店里，六七只竹壳热水瓶灌满了开
水，既方便顾客喝水，又能应付煤球炉
熄灭后的供水。

每次我坐上铸铁大转椅，庆生师傅
先用篦子梳理我的发丝，接着一手拿梳
子，一手拿推子，嚓嚓嚓，轧掉我浓密的
长发。完成这道工序，庆生师傅解下系在
我身上的白褂子，双手捏住两端，使劲一
甩，摔净碎发，重新将白褂子围在我身
上，并用毛巾轻掸我脖子上的碎发。之
后，庆生师傅掀开铁镬盖，舀起一勺热
水，一点点倒入木脸盆，不时用手测试水
温。觉得水温合适了，他就把我的头轻按
在脸盆中，涂抹肥皂，用手指在我的头皮
上不停地搓、搔、挠。这一过程极为享受，
总令我不自觉地闭上眼睛。我小时候贪
玩，又不经常洗头，洗下的水总是黑乎乎
的，头发至少要洗上两遍。

洗净头发，庆生师傅用干毛巾把我
的头发拢在一起，缓缓地揉揩。那时候
没有电吹风，擦干湿发全靠毛巾。接

着，庆生师傅拿出一块热毛巾，敷在我的
脸上，然后用刀轻刮。他边刮边戏谑道：
还没长胡须，还是垂髫小儿呢。庆生师傅
说孩子的脸不能多刮，否则以后胡须会变
硬、变粗，于是修脸这道程序他意思一下
就完了。

我读初中时，父亲从单位借来一本《水
浒传》，书中描写朱仝有一把一尺五寸长的
虎须髯，绰号美髯公。我心生羡慕，悄悄蓄
起了胡须。可是养了两个多月，下巴上只长
出几根细如绒丝的胡须，蔫不唧地贴着下
巴，不时招来小伙伴嘲笑。我颇为尴尬，自
此意识到并非人人都能成为美髯公。

庆生师傅干活认真，功夫了得，他的
名气早已超出老街的范围，许多人慕名前
来找他剃头修脸刮胡须。有的人家小孩剃

“满月头”，也邀请他上门服务。我有一位
邻居，天生头发稀疏，只能剃光头。他说
每次庆生师傅给他剃头，顺着、逆着，反
反复复要剃好几次，直到整个脑袋像剥出
的鸭蛋一样光滑。

后来我到宁波谋生，再也碰不到庆生
师傅那样的老派剃头匠了。2017 年，我
父亲居住的住宅列入整体拆迁项目，我问
父亲，庆生师傅的剃头店还在不在。父亲
说，搬走了，勿晓得搬到哪儿。第二年
春，我回老家时偶遇庆生师傅的女儿，问
起庆生师傅的近况，她怔了一下，垂头低
语：我爹爹走了⋯⋯是恶病。

我愣在一旁，无语凝噎。

剃头师傅
和 风

我是在西乡的山路旁认识三叶草
的。季节在早春，但肃杀的冷依然像冬
天，山上各种草俯伏在干燥的土地上，任
风吹来倒去，模样极为委顿。我们不能责
怪这些草经不起寒冷的考验，自然赋予
冬天的一大使命，就是让历经春夏秋三
季的万物，按照自己的时刻表休憩，养精
蓄锐，以便在春暖花开时重起山河。

然而，即便在最严酷的季节，仍会有
一些植物执着于冬的凛冽、春的料峭，陪
伴着泛黄、单调的大地。这些植物有的十
分弱小，看起来完全没有能力在严冬寒
春中生存，但是它们确确实实在风雪里
摇摆着生存下来——我想说的三叶草就
是其中一种植物。

那年刚过完正月十五，茅草漕管祖
坟的德财叔急匆匆跑到老屋，说我曾祖
父的大坟被挖开个大洞。站在堂前的祖
母看着德财叔挑来的一担柴，眼露忧愁。
转天，祖母就带着我坐上了去西乡的航
船。山里的早春比城里冷得多，风从沟谷
里嗖嗖地吹过来，脸上像有一大把针在
刺，手已经在口袋里僵硬了。我和祖母机
械地在高低不平的小路上往前挪动，各
自紧裹自己的衣裳。也许我的脚步越来
越跟不上趟，祖母回过身来，掖了掖我的
毛线围巾，又顺手摸了摸自己被风吹乱
的头发。就在这当儿，祖母眼睛一亮，突
然跑到我身后的山路旁，弯腰拔起几株
寸长的小草，在我面前一晃，说，三叶草！

我那时虽只有十几岁，但经历了老
屋的许多变故有点老成。我望着那几株
不起眼的小草冷冷地说：它有什么特别
吗？当然有了！祖母瞥了我一眼，颇为得
意地向我解释。三叶草长在冬天，即使刮
风下雪再冷的天气，它也会长出嫩叶来；
三叶草从破土的时候起，一直到死掉，始
终是三片叶子，不会多一片也不会少半
片。“三叶草还是一种救命药，它救过你
爹小时候的命呢！”

普通的一种植物，居然有这么大的

能耐，倒是我没有想到的。又有一个问题
浮现脑际：三叶草为什么一定只是三片
叶子？而且三片叶子同生同死、同开同
谢？

在自然界中，“三”确实是一个神秘
的数字。三三得九，九是至尊，九为最大，
九天最高。读“效实”时，语文老师李庆坤
先生是这么教我们的。“三”是在表达次
数时使用频率最多的数字之一，三顾茅
庐，三皇五帝，三番五次，三缄其口，三心
二意；三教九流，三头六臂。在佛教中也
有很多用“三”的地方，如佛教经典中的
经、律、论“三藏”，佛教修行中使心神平
静、杂念止息的“三昧”，还有指佛、法、僧
的“三宝”等等。还有人研究认为，表达意
见的时候讲三点是最佳的，两点太少，四
点嫌多；三角形是最稳定的结构；还有看
了让人最舒服的黄金分割点，也大致在
三七开的位置。三叶草跟自然界的这么
多神秘联系在一起，自然又成了另一宗
神秘。我平常感叹最多的一句话是，我们
每一个生命的运转都是按固定的程序，
这个编制程序的是谁？不知道。如果要改
变这个程序，只有一个可能，就是遇上了
病毒。三叶草在冬天生长，而且只能长三
片叶子，这就是它的生命程序中锁定的。
只好这样解释了。如果为了扩大药品产
量，非要它长出四片叶子，那就只有改变
它的程序，按现在的语言来说就是改变
基因。但是那样做的结果就没有三叶草
了。

距我们祖孙俩西乡行已过去半个多
世纪，我一直没有再看到过三叶草。哪一
天倘若遇见，恐怕也认不出它的模样，毕
竟它太普通，而且只在我眼前显现过一
次。

唐代大诗人李白在他的《白头吟》
中，有一句诗很多年来我一直不能释怀，

“两草犹一心，人心不如草”。人心太复
杂，我们见过太多的“不如草”，也见过太
多的“美如玉”。

感念三叶草
林俊燕

这个季节
有以往没有的绚烂
五彩缤纷的树叶
让街道的角角落落
不再认识自己
你也忘了自己
走进郊外的树丛
那金黄色的落叶
掩盖了来时的路

季节不按常理出牌

季节不按常理出牌
气温忽高忽低
像书帖上的狂草
但日子还得过
一个人的更年期
情绪的温度计

走向了极端后的回落
像平复的海面
多了一个惊喜

降温

一跃而下的姿势
已接近冰点

慌张中的添衣
还保护着原来的风度

树叶在变色后
让大地清扫了自己的灰尘

冬至。冬至
万物重新归位

这个季节（外两首）

陈早挺

满目金黄任风霜 钱钢 摄
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